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学童特に就学児童の栄養と健康

名は青白きインテ リという 言葉がはや った。小学校

のころから 1日中机の前に坐 りきりで毎日能率の上ら

ぬ勉強と繰返しているうちに，大切な体作りの時期が

過ぎてし忘い，貧弱な体格のままで青年期に逹する。

この状態が冑年期壮年期を通じて続くと，後日の活動

にな休力が伴なわぬことを嘆かねばならない。また抵

抗）］がないため幼小児期に結核，その他の病気に罹っ

てたおれるものも少くなかった。 これが昔のいわゆる

俣等生というものの概念であった。昔といっても決し

て古いことではなくて，つい20年前の第二次戦までの

考え方であった。

この当時は発育期の幼小児の栄簑問題についてはま

だまだ未知の領域が多く，特に食餌については栄捉学

的にも不明の点が多かったが，同時に軽視の風潮にあ

った。武士は食わねど高楊子式の考え方が，当時の教

養で腹 8分目でやめることが上品とされ，腕白盛りの

子供でさえそう して従わされた。ま た恨ましやかに食

べること，食べるものの話などは口の端にのばすべき

問題でないといった考え方が支配的であった。

当時の一般学童の食生活を振返ってみると，朝食は

どこの家庭でも大体きま ったような 1日中で一番粗末

な食餌であり，起床のすぐ後であり，また姶業の時間

に追われていることが多いので，その摂り方も少いも

のが少くなかった。昼食には日の丸弁当式のものが多

かった。梅千だけではないにしても ，昼食のお菜には

いろいろの臨味で大きな制限があり， どこ の母親も頭

を痛めた。しかし，昼食の後にもまだまだ授業の時間

は残っている。帰宅後の間食の後には，夕食をはさん

東京大学講師
医学博士 柴田長夫

で予習，復習，宿題と勉強の時間が待 っている。就寝

前にたくさん食べてそのまま眠 ってしまう ことは最も

不作法とされており，何よりも体に有害である とされ

ていた。それで学童は空き）腹をかかえて眠ることを余

｛義なくされる。これではカロリ ー鼠も各種の栄養素も

不足しているだろうこ とは目に見えている。特に成長

期にある小児にと っては大きな問題である。

腹八分目という概念ほど成長期の学童の発育を妨げ

たものはない。鶴の少食と狼の貪食 とは昔のわれわれ

子供逹に対する教訓であった。これでは大切な身体の

急速な発育は期待できない。今でこそオリンビック村

のスボーツ選手に対してカロリー量は平均 6,000Cal 

とし，それぞれの国の選手に適した食餌を準備するこ

とが，最も重要な仕事と考えられるようになったが，

10年前までの日本の各種の競技団体の合宿での食餌内

容などは極めて粗末で，軽労働の正常健康人と総カロ

リーや蛋白質，脂質の批に差がなかったのである。そ

のためスポ ーツ選手は疲れ易くなり，能率は上らず，

体を製し，結核その他種々の病気を併発してたおれて

いったものと考えてよいだろう。

0 小児期栄養の特殊性

ところで，この小児期（出生直後から思春期まで）

は人間が常に身体的に旺盛な成長発育を示す時期なの

で，この時期に逝応する正しい栄投が行なわれなけれ

ばならない。もし適正な栄捉が行なわれなければ発育

の途上にあるだけにその影懸は大きく，身長体重（精

神作用も）ともに劣った不健康な子供となり ，ひいて

は成人して後までも彩態が続くのである。
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しかもこの最も発育の盛んな乳幼児時代においては 表某小学校給食予定表の一部

乳児 ・幼児は自分で食品を選んで摂ることができず， ― I月日曜日1 献 立

ただ与えられたものだけを摂っていなければならな

い。従って乳児から幼稚圏へ通っているころの，幼児

期の栄養は，完全に家庭内での特に母親の考えに動か

されていることになるのであるが，この母親の中には

他の面では非常にすぐれていても栄捉学約には極め て

物を知らないということも少くない。そこで家庭内で

は母親が小児栄捉に対する特殊性を理解し，かつ実施

して行かねばならない。即ち，小児期は体成分の消耗

を補給して生命を維持する作用の外に，発育成長作用

があるので，その両方に必要な各種栄挫素の必要黛は

成熟期の前者の場合だけとは[1)1かに異り，成人の必要

危に近いものが多く ，中には成人の必要蛋よりも多い

ものもあるので，小児を小児扱いにしないで，大人と

同載あるいはそれ以上与えなければならないことを。

〇給食の意義

その意味では，小学校入学の後間もなく初まる学校

給食の問題は非常に大切である。なお学校給食のいい

点として以下のものを挙げたい。

① すべての児童の食餌がすべて一律であること。

昔の弁当は 1日中活動する児童の食餌としては余りに

も少く，かつ片寄ってはいたが，個々の児童によって

その内容に相迎のあることは，児窟の心理状態に与え

る打撃が大きかった。

② 給食の内容は経骰の点だけからみても，決して

滴足すべきものではない。事実給食の内容について不

平をいう児窟は決して少くない。しかし逆に給食の費

用を重荷として訴える父母もまた少くない。ただ栄蓑

学の知識を身につけた栄蓑士が 1日1回の昼食を脈価

な費用で調理的にも栄蓑学的にも最もよいものを作ろ

うと毎日努力しているのである。

③ この給食の内容は各児窟の食生活の方向を大分

変えてきつつある。さらにか って給食を受けて育って

きた青年逹によって大きく変ぼうしつつある。この給

食の問題は全国大体同じ規準で律されているものであ

るから，全国民画一の食生活を教育しているものであ

1.23[木 l食パソ，ミ/レク，ハ‘ノバーク，キャペッ，さつ
まいも，ハター等

1.241金 I食パソ，ミルク，牛肉と野菜のうま煮，果物

1 27月 Iバタク リームサソド， ミルク，八宝菜

1.281火 1食パソ，小弁アソ，けんちん汁

1 291水 1食パソ．ミルク，ラクトマリソ，おでん，果物

1 301木 I食ペソ，わんたんスープ，生揚の煮付け，ほし
Iぶどう

1 311金 1食卜バソ， ミルク，揚げぎょうざ，マッシュボプ

る。 （昔はひえを主食 とし，あるいはいもを主食 とし

て自分の地域のみの食餌しかしなかった。また，しよ

うとしなか った国民がほとんどであり，今ではどんな

僻地にでもパクー，チーズ，ハム，ソーセージ等の入

っていないところはない）

④ すべての児蛮に対して同じものが与えられるこ

とは，初めて給食を受けた児童の側には大きな問題で

あろう。即ち偏食の多かった児童，従来わが家ではわ

がまま勝手な食事の選択を行な っていた児蛮が，許さ

れないわがままは食習慣の改革を余淡なくされること

になり，将来のために大いに結構なことと思われる。

敗戦後満州その他から多数の日本人が引きあげて来た

が，その中には，船中で全く食物を受付けず餓死して

いった幼児が少くなか ったという話を聞く ことがある

が，これなどは，従来の食生活から一歩も致しい現状

に妥協せず，いかに空股になっても食べずに死を選ん

でいった幼児逹の誇りある大きな Resistance であっ

たろう。これからの子供はそうあってはならない。

しかしこの平均化は，一方では共同の食餌を分けあ

っているという大きな連帯意識の旋成には役立つであ

ろう。

⑤ 幼児から同じ食物になれて偏食のないようにす

ること。これは数十年を生きていく上に非常に大切な

ことである。小学校の子供はよく連動するのでよく食

べられることは結構である。

しかし病院の患者のわがままを見ていると ，つくづ

くと考えさせられることがある。 （中には提供される
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病院食を喜んで食べるものもあるが）大体入院患者は

動かずにじっ としているし，またどこか降害がある た

めに食物を低べられないこともあるが，各人各様余り

にも食物に対する嗜好が多すぎる。

これらの人は今更 とてもくせがなおらないか らやむ

を得ないとしても，栄捉剤の補給では大凪の熱紐，蛋

白質，脂肪等の補給は不可能である。断食や極度の少

食は必然的に死を招くものであ るから。

これは， もっ と幼児から友逹と同 じも のを食べて好

き嫌いのないようなくせをつけておかない と， 老後の

生活特に老人ホ ームのような施設に入る ときなどは非

常に困るこ とになる。

〇給食の内容

給食の内容で一般家庭の食餌 と異る ところは，パン

食 と牛乳の多い こと ，米飯と 禎物のない こと ，ある程

度洋風化していることであろう 。女子栄捉大学の小池

教授は牛乳を高く評価 して，最も利用が容易な最も栄

蓑価の高い食品にあげている。牛乳中には良質の蛋白

質と多絨のカルヽンウムとを含有しており，試みにシ ロ

ネズミに毎 日牛乳（脱脂でない）だけを与える と (50

~60gのネズミが自己の体重 と同じ 50~60ccの牛乳

を飲む）毎日 2g前後の体重増加を示す。

次に，白米を食べないと食事をしたような気が しな

いという習恨も ，青少年陪からようやく失われてきて

いる。給食のバン食が，種々問題の多い白米偏重の習

恨を壊しつつあると見てよいであろう。

0 小児栄養素の必要量

さきに小児は常に飢えているという 表現をした。 先

刻食べたばかりなのにもう空腹になって食物を探す

のが健康な小児である。よく聞かれる小さい体で食べ

すぎてはいないだろうかという心配は無用である。む

しろ，あまり上品に していて少食な児童こそ注意すべ

きである。しかし，このように食べていても，なおか

つ不足している栄蓑素がいくつかある。

〇 不足な栄養素

わが国の食生活ではどうしても不十分な栄挫素が残

る。病院の息者の食餌をも含めて献立表の計箕では，

ビクミン A,Br, B2, Ca, Feの少ない傾向にある 。

毎年の厚生省の謂査では，これら のピクミソ欠乏症状

はかなり多くの数に上っている。その外には米国では

ビタミン B6, ニコチ‘ノ酸アミド， ビクミ 1/ B12の少

ないことがしばしばであるというが，日本では割合に

少ない。

上記の各栄捉素の欠乏の危険性は，国民の毎日摂っ

ている食物の中には宿命的に不足しているために，良

質のご馳走を食べても摂れないのであって， これらは

当然補給することが最も簡単な道と考えられる。

よく批の中にはビクミ 1/ Brを過剰に与えたから何

か心配な車が起こるだろう。ビクミ｀ノAを多く与えた

からというような杞憂を説くものがあるが，その前に

常々欠乏がちであるということこそ憂うべきであろ

゜
-？ 

〇終りに

① 心身 ともに急速に発育する発育期の就学前の幼

児の栄捉は，すべてその家庭の，特に母親の正しい栄

捉学に支配されることが多い。

② 学校へ行って給食を受けるようになる と， それ

による利点には，はかり知れぬものがある。

⑧ しかし給食，家庭食，病院食を含め て， 日本国

民の食品の中には大きな欠陥がある。 しかし，それら

はいずれも最と しては僅かなも ので，ただ食物 として

は毎日の必要景だけは摂れないものであるから，別に

補給することを考えるべきである。 （特に成長期の体

糀戒に必要な ビクミン A,D, C, Ca, 成長期の盛ん

な新陳代謝に必要なピクミ 1/ B,, B, 等の補給は必要

であ る。

これらのものは， ぎりぎりの必要菌より下っ て〉か

なり経って初めて病気がでてくるのであって．日常に

は多くてむだに使われるくらい摂ることが大切である

と考えられる。

④ すべての栄養素は食品からという意見もあ るが

私は給食時に特に肝油 ドロ ップな どの形で不足のピク

ミンの補給が急務である と考えている。
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肝

(3) 

ミンA,

第 1 ・表 肝油の組成

油 の 製

肝油のビタミ

濃縮法の原理

肝油の組成は稲類により異なりますが，

1表のとおりです。

造

肝油は飲みにくいといわれてきましたが，その理由の一つ

は臭にあるといえましょう。肝油の臭は独特のものですが，

ビク ミソAやDに起因するものではなく ，主として油分に よ

るものとされていますから，油分を取除いてピタミ｀ノを取出

すこと （ピタミソを涙縮するといいます）を行なえば臭も除

去されるわけです。同時にまた濃縮によってピタミソの浪度

が高められて医薬，食品，飼料用などの原料としても好都合

なものが得られますので肝油の浜縮法は古くから研究，実施

されてきました。現在工業的に広く行なわれているのは分子

蒸留法とケソ化放縮法です。本邦ではこの 2つの方法を基に

数々の処罪を組合わせた工業的涙縮法が長足の進歩をとげて

完成されていますので，肝油から臭味の良好な商誤度のビタ

Dを含むピタミ｀ノ油が生産され，その品質は，合成

品に比べて遜色がありません。今回から濃稲法の概説，分子

蒸留法，ケン化浜縮法の順でお話いた します。

一般的にみると第

含有される主成分

肝油 I~:: ロ:~'.ト
（不ケソ化物）

l しヒ：｀;~ ;,,,二;;ール類 ，

肝油は油II行に屁するもので主成分はグリセラ イ ド(Glyce・

ride; 脂肪酸とグ リセ リソとの化合物）であって，これはカ

七イアルカリ （カセ イソー ダなど）によってケン化されます

から可ケン化物とも呼ばれます。肝油にはこの外にグリセラ

イドでない成分（非グ リセライド）があり ，これはカセイア

に つ

ンA濃縮法

"~ て

（概説）

工学博士 清 水 常

ルカリでケソ化されないので不ケソ化物とも呼ばれますc ビ

タミンAやDはこの不ケン化物に含まれます。

浪縮法の原碑は次のとおりです。

ケン化濃縮法

※ ［不ケソ化物〈ピタミ` ノA, Dの浪縮物）
肝油→〔ケ` ノ化〕→

＼石ケソ，グリ セリソ

1. 

※初期には肝油から出発しましたが，現在ぱ分子蒸留油

を使用するのが普通です。

本法の原理は，肝油をケ｀ノ化してピタミソA,

ケン化物を抽出することにあります。

Dを含む不

2. 分子蒸留法

肝油→〔分子蒸留〕ー
｛留分（分子蒸留油）… ••• ビタミ 1/A,

Dの濃縮物
蒸留残油 ・・ ・ • • ピタミソなし

本法の原理は，肝油を非常に裔い真空中で適当な条件で加

熱，蒸留すること（分子蒸留）によりビタミソA,

留分を分離して取出すことにあります。

Dを含む

II 
濃縮法の沿革と現状

濃縮法の沿革を.T業的見地からみますと，初期に1ま先ず肝

油を原料とするケソ化浪縮法が行なわれました。本邦では，

1924年に理化学研究所の高橋克己博士によって初めて実施さ

れ，製品はビオステリソの名で発売されました。この方法は

ケン化猿縮法の基礎となり ，その後いろいろの改良がなされ

て今日に至っています。河合亀太郎膊士もケソ化涙縮法に関

するいくつかの特許を得ました。

1948年頃に分子蒸留法が本邦で工業化され，その後急速な

発逹をとげて大姑の肝油がこの方法で分子蒸留油として誤縮

されるようになりました。 これに ともなってケソ化猿縮法の

原料も肝油に代って分子蒸留油を使用するようになり， ビタ

ミンAの収批，純度も大いに向卜上しました。これらの試験，
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研究は1950年頃から盛となって，現在では肝油臭は全くなく も示されていますが，実用化されていません。

ビタミソA浪度の麻い製品が経済的に得られております。さ なお上記の濃縮法によって肝油中のビクミ 1/Dも同時に浪

らに高度に精製するとビクミソAの結品が得られ，肝油のビ 縮されるわけですが，普通に濃縮といえばピクミンDは考慮

タミソAi農縮法は一応完成したわけです。 しないで，ビタミ｀ノAのみを対象としています。

以上の外に肝油をケソ化せずに有機溶剤でビタミソAを分 第 2表に工業的浪縮法の現状を一括 して示しま した。

別抽出する方法，酸性白土，樹IJ旨などの吸消剤を用いる方法

笏 2表肝油のT熟的猿縮法の現状

ピタミンA結品

文献 （弊社1及l係）

1) 河合ru太郎 ：涙厚肝油製追法特許 66.,1,(1925). l 
2) 河合亀太郎：漿厚肝油製造法 特許 71,745(1927). Cいずれも肝油のケソ化涙縮法に関するもの）．

3) 河合亀太郎 ：涙厚肝油製造法 特許 72,430(1927). 

4) 河合亀太郎 ：ビタ ミソ性布効成分を油脂より分別する方法 特許 83,172(1929). 

（肝油の溶剤抽出による濃縮法にかんするもの） （学術部長）

,_..,.,.,,,.,.  ..... . ......  .,.,.,.,  .... ● .........  ,.  ..... . 転 • • ••••••.. •V•,_,_,_,_,_,.,,,• いo・...,.,.,., ......... .,.,.,., .... 員~鼻•••••••"••,_,.,.,_,•••••••••••••vvv•••••••••.... v_,,,.,. 
： 
： 
； ；  ： 日本人の栄養に大切なカル シウ ム ； .. 
: 

; 

t 
: 日本人はカルジウムをもっと多く摂取しなければいけな 特に発育期には欠くべからざる要素であることはいうまで ；

＜ 

iいことは，しばしば説かれているところです。日本人の力 もありません。さらに血液，組織に存在して，血液，筋肉 ：
~ 

5 Iレジウム所要批は，昭和37年の改訂で大巾に下げられまし の生理作用，酵素の作用などに極めて大切な懺きを してい ；

iたが，摂取批はこの低くなった基準にも達していません。 るものであります。 ； 
； ミ

{ 

；カ ルジウムの栄挫基準祉は 1人 1日当り 0.6gですが，平 日本人は燐やマグネヽンウムの多い食物を摂っていますの <
; : 

＞均摂取批はその約60%に過ぎません。 で，その均衡上からもカルツウムを十分摂取する必要があ ；
~: 
？ ヵルツウムを牛乳 ・乳製品から主として摂取している欧 るといわれます。またピタミ｀ノDは，カルヽンウムの代謝に f

; 

i米人とは毀なって，日本人は野菜や魚類などに依存してお 関与するビタミンですから，カ ルシウムを多く摂ると共に ；
: ~ 

； り，介習il't上カルツウムは不足を来し易い栄狡素の一つで ビタミソDの不足を来さないことが大切であります。 ； 
: ¥ 

: あります。 食品中カルジウムを多く含むものは小魚，卵， 牛乳およ ：

: 
~ 

： 人体の無機成分中もっとも多いものがカルジウムで，大 びその製品，脱脂乳，豆類，野菜類な どです。またカ ルツ S
~ 

? 
：祁分が燐酸カルツウム，炭駿カルツウムの形で存在してい ウム製剤を使用することもカルツウム補給の経済的であ ：

~ 
5ます。体内でカルジウムの99%は骨と歯に含まれています り，容易で確実な手段であります。 ； 

l 

5したがってカル、ンウムは骨と歯にとって重要な栄捉素で， （会長 炭学膊士 吉田 正信） i 
＜ .............. ・,.,.,.,.,..................... 、 ••••••••••••_,.,.,..,... •.•••••••VV•'•'"•""••••• 鼻...,., ............. .,.,.,.,.,.,.,., ........ ,.,.,.,.,.,.,.,., ....、鴫...,., .. .,., ....... .. 
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カワイ肝油ドロップと乳化 (II) 

肝油が栄挫上有用な成分であることは古くから知られてお

りましたが，肝油の主成分がビタミ｀ノAであることが明らか

にされるとともに，肝油がこれらのビタミソの電要な補給源

として用いられるようになってきました。しかし肝油にはな

まぐさいような特異の臭と味があって飲みにくく，また長く

保存した肝油ではその中に含まれているビクミソAおよびビ

タミソDの効力が失われてしまいます。

前回，肝油を乳化すると，いろいろな利点が現われてくる

と申しあげましたが，たとえば肝油を乳化しますと肝油の細

かい粒子が乳化剤に包まれてしまうため，肝油自身のもつぬ

るぬるした口当りがなくなり，また肝油の臭味が消されて香

料や甘味料が生きてきて飲みやすくなります。また肝油を油

のまま飲むと，いやなおくびが出たりしますが，乳化してあ

る場合には，このような現象は見られないようです。 このよ

うに飲みやすくなるということが利点の第一として挙げられ

ると思います。この而では肝油の精製技術，すなわち肝油の

中のビタミンAの濃度を高めたり，肝油の中のいやな臭の成

分を取り除いたりする技術の進歩と，上に述べたような乳化

などの製剤技術の進歩と相まって，肝油が飲みにくいといわ

れなくなる日も近いと思います。

さらに肝油を乳化した場合ビタミソAおよびピタミソDの

分解が防止され，安定性が増してきます。また最近の生理学

的な研究が進むとともに乳化されたビタミソAは生体内での

吸収が非常に良好であるとの報告が見られるようになってき

ました。この 2つの点について以下説明を加えてまいります。

肝油ドロップの中のピタミンAの安定性

ピタミソAはその化学構造からして，非常に反応しやすい

化合物で，化学的にもいろいろな変化を受けることが知られ

ております。特に空気中に放置した場合は，空気中の酸素の

影界を受iナて分解しピタミソの効力がだんだん失われてきま

薬学閲士 上 田文雄

す。そ してその変化は太陽光線やその中に混在する化合物，特

に微紐の金屈などの影響を受けて早まります。これを防止す

るために太l湯光線を遮断するような容器，空気が自由に流通

しないような容器， ビタミ` ノAに影評を及ぽさ ないような材

質の容器に入れて，冷蔵庫の中に保存するなどの手段を謡じ

ます。また容器の中の空気を除き，窒素ガス，炭酸ガスの よ

うな不活性ガスで置換する方法もとられております。肝油ド

ロップでは，ビタミ 1/Aが乳化されて乳化剤の膜でピタミソ

Aの 1つ 1つの粒子が覆われており ，さらにドロップ全体が

被膜で覆われておりますので，ビタミ｀ノAと空気との接触が

防止され，非常にビタミ 1/Aの安定度が増加しております。

肝油の中のビタミンAの安定度はその原料の魚種，新鮮さ，

加工の方法な どによって相当違ってきますが， if-I—油ド ロップ

にした場合との比校を例に示して参考に供したいと思いま

す。ビタミ 1/Aのみならず一般に医薬品の安定度といいます

のは，一定の条件で保存した場合に何日経ったあとでその医

薬品のもつ効力がどれくらい残っているかで目安としており

ます。このような試験をおこなう場合に，普通われわれの生

活しているような条件で放置しておいても，肝油ドロップの

中のビタミ 1/Aはほとんど分解しませんので，非常に長期間

の試験が必要になります。そこで試験をおこなう条件を悪く

して，肝油ドロップの場合には温度を高くし，また空気と特

に遮断しない状態で試験をおこないます。これを促進試験，

虚待試験などと呼んでおります。そしてこの促進試験の結果

得られた数字をもとにして，肝油ドロップ中のビタミソAは

この条件では 1月経っても 100%効力が残っているから，普

通の室内に保存したときは，何年大丈夫であろうなどと数学

的に推理するわけです。もちろん比較の対照とするビタミソ

Aの油についても同様の条件で試験をおこなうわけです。次

の例は 1,000,000国際単位のビタミ 1/A油を原料とし，これ

をペクチソを乳化剤として肝油ドロ ップを製造し， 40°cに
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保った室内に放説して，10日ごとにビタミソAの含品を測定 す。その結果は上記の(I)ビタミソAを乳化したものが，他の

しビタミンAの残っている割合を示したものです。 製剤に比べて吸収がよく (1), (3), (4), (2)の順で吸収の比率は

0日 10日 20日 30日

原料のビタミソA油 l 00;'6 8596 76?6 56、?6

ドロッ プ中のビタミソA 10096 10096 100% 10096 

これを見てもわかるように，肝油ドロップの中のビタミ‘ノ

Aは非常に安定化されております。このように肝油ドロップ

の中でビタミソAが安定化されるのは原料の肝油の吟味，乳

化剤の稲類，原料の配合比率，製造条件などの要素が検討さ

れてはじめて可能となるもので，これがカワイ肝油ドロップ

の製造法の特徴すなわち特許となるものでありますが，この

基礎に乳化があることをお知り願いたいと思います。

乳化されたピタミンAの吸収

一般にI)旨質は胄ではほとんど吸収されず，大部分は小腸壁

で吸収がおこなわれます。）］旨質の 1稲であるピタミソAも小

腸で吸収され，吸収されたビタミソAは1frt管， リソバ管で迎

ばれ，肝臓に怒釈されます。小腸整での吸収は粒子の大きさ

が影朽をもつといわれております。 1948年 Jones は，脂肪

を乳化すると吸収が非常によくなることを報告しました。そ

の後 Lewis(1950年）は， ピタ：ソAの油溶液 と乳化液につ

いてネズミに投与 した場合の吸収の比校をおこない， 1frt中i農

度，大便への排泄，肝臓の菩租などを潤べ，乳化液の方が油

のままのものより吸収が早く， 1(11中涙度，肝臓の菩釈も大き

く，また大便への排泄が少ないなどのよい結果が得られたと

述べております。そしてこの結果から，腸管からの吸収は脂

肪，ビクミ 1/Aの粒子の大きさが影密し，油のままでは粒子

が大きく良好でなく，乳化する ことが必要であろうとしてお

ります。

人問についてはなかなか実験が固難のようでありますが，

1950年 ¥ii/eek,Sevigneらは， 次の ような研究をおこな って

おります。すなわち

{l)ビタミンAを乳化したもの

{2.)カプセルの中に油のままビタミ・ノAを入れたもの

(3)ビタミ 1/Aを界面活性剤を用いて可溶化したもの

(4)ビタミンAと乳化剤をまぜたもの（乳化していない）の

4稲類の製剤をつくり，これを 9人の成年男子に投与しまし

た。そののち． 一定時問ごとに血液をとり ，血液中のビタミ

ンAを定址 してビタミンAの吸収の度合を測定しておりま

2.3:1.8:1.4:1であ ったと述べております。 この結果か

ら，乳化されたビタミソAは効果において，ほかのものより

もすぐれており ，また乳化剤と砂糖の混合物の中にビタミ｀ノ

Aが分散している ことが生物的な利用度を高めていると結論

しており ます。

このような実験例から乳化がビタミ｀ノAの吸収に大きな意

義をもつことがおわかりいただけると思います。

以上カワイ肝油ドロップと乳化について述べてまいりま し

たが，何か皆様のお役に立てば幸と存じております。

（研究部長兼野方工湯長）

•い•へ＾＾＾．、負.....,."""'"'"•'•···----·--ヽ•ハヽヽ,.,.,........... ・ハ●,. ハ...............＜ 
{ 

： 
: : 

｛片々草
~ 

~ 
； 

{ 
. { 

; : ； ● 集団カゼ全国を吹きまくる < 
{~ 

5 厚生省がイソフルエ‘ノザについて警告を発 して以来， 26 ~
? •• 
t都逍府県に及びなかなか衰えそうもない という 。 ： 

＜ 
: カゼによる臨時休校も年中行事なみとなりそうだ。 5 
? ~ 
＜ カゼ休み今年まだかと三年生 ； 
: ： 

： : 
: : 

~i : ● 稚心を去る ； 
5 日本文芸家協会主催の 「14歳立春式」 が立春の日 ，東京 ；
} 
} 

? • 新宿の伊勢丹ホールで開かれた。
{ 

5 ： : : 
： 「現在の親は子どもをかまいすぎる」 「読苫による惑銘 :: 
： く
: のもっとも強い年齢は14~15歳である」とい うような意見 ：•
~ ~ 
5が述べられた由，戦前になかった「大学入試母親付孫風最」 ：
} : 

；をにがにがしく思っていた矢先きの朗報 ＜ 
~ 

；；  
； 春立つや稚心去るべく去らすべく < 

~$ : ： 
・. ● 国産生ワクチン ＜ { ・. { s 
； 初めて国産の小児マヒ生ワクチ｀ノができ上がり， 613万？s~ :人分が製造され各都道府県へ発送されるという。 ： 
} ~ ~ 
: これで， ソ連とカナダの品定めに迷うこともなくなった ミ
~ ；；  
：わであるが，国立予防衛生研究所では，検定に 4カ月をか ：
： : . . ~ 
mて安全性を確かめられ， ワクチ‘ノの製造と検定に使われ く
{ { 
{ { 

：たサルは約 3000匹にのぼるとか。 i 
； サルいとしわが子もいとし春だより : 

＜ 

; 
; C大倉） t .. ,,.,.,.,. ......... 鼻................綱● , . , .  ハヽ.......,, 疇...・......,.,.,., ............ 鼻．^^
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p 地域ぐるみの保健活動

," I 名・

一へ

i也桔しぐるみの保偉活動

保健関係機関

（学校児童会）

児童保健委員会

本校教育のめざす子どもの姿

・強〈正しく 健康な子

・親切で仲よ〈助けあえる子

• よく考え、よく活かす子

I • 

愛知県宝飯郡御津町立御津北部小学校長

竹尾正式

本校は，東悔逍本線の盟橋から西へ 2つ目の愛知御津駅下

車北へ約 2kmの山問部落にあり ，児質241名，PTA 戸

数 172戸の小規樅な学校であります。限られた紙而に詳細に

記すことは困難でありますが，地道な父母と教師の結びつき

の活動について記させていただきます。

人づくりの仕事は、学校教師だけでは全きを得ません。 地

域社会学校，家庭が一体となってはじめてよい児童．よい

国民の育成が望まれるわけであります。これは、Vヽ うまでも

ないことでありま しょうが，とかく単なるお題目に終りがち

ではないか と思います。

本校においては，学校と地域とが、 PTA とい う組織の橋

わたしによって、両者相まち相たすけて，文字どおり地域ぐ

るみの保健活動を行なっております。

組織活動が PTAに定滸し，地域が学校を中心として，一

体となって活動している姿は，ー朝ータに してできたもので

はありません。地域社会との協力の10年あまりの期問にわた

る歴史的秤屎があるのであります。以下そのあらすじを記し

ます。

1. 本校 PTAの概要

(1) 運営努力目標

ア． 会員の研修をはかる。

イ．部落会、子ども会，親子会の活動を通して児蛮の生

活指莉をする。

ウ．学校保健活動を協力して，家庭生活において地域社

会と協力して健康安全への改善と密t!'t形成につとめ る

(2) 沿革

• 昭和22,8, 8 御津町立学校（御津中．御津南、御津

北） PTAとして発足

• 昭和 25.::l、27 各学校の特異性を活かすために発展

的に解消
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• 昭和 25,4, 1 御津北部小学校 PTA発足

• 昭和32年度宝飯郡 PTA 研究指定校となる

• 昭和 34,12, 11 愛知県東三河教育事務所長より表彰

• 昭和35年度宝飯郡 PTA研究指定校となる

• 昭和 35,11, 3 愛知県教育委員会委員長より表彰

• 昭和 38 , 7, 7 愛知県子ども連絡協議会長より表彰

(3) 組織活動 （別表参照）

保健部としては，学校保健指母の目籾にしたがい，強

力な拐助をするとともに，家庭での習-ttt形成を計る。あ

わせて家庭での衛生環境を整え，各種レクレージョンを

計画実践し，股かな情操の陶冶をはかっている。

具体的には，

家族ぐるみの検便駆虫，家族ぐるみの洗頻，歯みがき

手洗い， トラホーム治療，環境面では，排水悩並びに

迅路泊掃 ．，、エと力の駆除，子どもの勉強部屋の改

薔台所の改善，便所の改造，その他実践活動を推進

している。

2. 地域生活改善運動

(1) よりよい農家生活への濃密指導と町当局の配慮

ア．全学区にわたる濃密指祁

• 昭和37年より，学区全域にわたる指定をうけて

〇勤労者としての健康の維持

0家庭生活の合理的運営

〇次代の製業人の基礎をつくるための育児 と家庭教育

〇家族関係の民主化

• これらの目槻にしたがって，観察事項，調査事項，指

硝小目梗が定められ，遂次指禅が行なわれている。こ

うして，農家の衣食住の改善が具体的にすすめられて

家族ー―ー特に婦人と子ども一ーの健康の増進はいうに

及ばず梢神衛生面にもめざましい改革がもたらされて

現下の社会問題の一つとしての家族構成のあり方につ

いても認識を新たにしようとしている。

イ． 歴史的背景

• 昭和 29, 2 寄生虫研究指定校として研究発表

• 昭和 29,8 母親教室（保健教室前身）開設

昭和28年ころから自主的に一部の部落で生活改普運動

をはじめていたのであるが，寄生虫の研究発表に刺げ

きされて漸次この迎動のサークルが，波紋のように広

がっていったのである。

昭和35年に、農林省の生活改善指定地域として学区の

一部落が，顕著な成果をおさめている。この指定が本

年，学区全地域にわたって，より強力に推進せられて

いる。

別表 PTA 組織活動表

企画 一 般行事企画連絡協議会，慶弔．新聞

婦
人
学
級

社
会
学
級

児童 図杏，スライ ド等充実，運動会学芸会参観

福祉 ―---{努力のあと奨励

教養-{
研究会，両親学級 ，学級懇談会． 視察

移動図書館，話 しあ い文庫，利用

〗1こ二言：：：：：：員会
レクレー

一 親 子 遠 足 ・ 旅 行，七夕まつり ク リス マス等
ション

ヽ
~会もど子こ,'、

)

）

毎

毎

落

落

落

国

部

部

ぃ

洛

頃

会

会

会

会

子

族

も

落

ど
部

子

親

家i
 

生
活
指
導

(2) 御津町教育委員会関係

ア．社会学級

本校の社会学級は，昭和

23年 7月改設以来10数年

の歴史をもち，地域の文

化啓発の中核をなしてい

る。学級貝は自主的に出

席して， PTAと不離一

体となって，地域の教挫

および，生活向上に貢献

している。というのも

本学級は内規によっ

て，運営委員会を設け，

学校側，地域社会側， PT

A側の三者それぞれから

選任された運営委員会に

よって運営されている。
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従って，学校に対する協力，地域社会との迎けいとも ど 保健活動の実践ととりくんでいるのである。学校における学

も円滑に行なわれ，おのずから学校保建活動に協力する 級会，児童保偲委艮会の活動を基として，学校保雉委員会が

態勢ができている。 地についたものとなる。この学校保健活動の母体ともいうべ

イ．婦人学級 き，学校保健委員会の決議によって，その意図が

婦人学級の運営委員会は，町婦人会の役員と， 学区の婦 〇 家族の話しあいの場としての親子会と家族会

人会役員によって構成されている。婦人学級と保設者と 0 地域の子どもの話しあいの場としての子ども会

の関連が密接かつ円滑であって，学校保健委員会の決定 O 地域の親の話しあいの場としての部落会

事項が、婦人会の組織を通して実行にうつされ効果をあ 0 地域保健活動への発展

げている。 これらの話しあいの中で．民主的に脈々とし実践への発展

3. 地域との結びつきの姿 がスム ースに遂げられているのである。

学校--->PTA といういわば縦の系列の促進活動と並行し

て，社会学級員であり ，婦人学級員で更に青年学級員である 以上で概要の説明を終り ますが，今後とも地域ぐるみの保

学区の人は，75?,るの農家をもつ本学区においては，同時に濃 健活動に努力したいと思っています。ご指麻いただけたらこ

密指禅部落の一員であり ，そこで、家庭の生活改蒋や，地域 の上ないしあわせと存じます。

lllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllillllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllilllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllll 

肝 油全校服用について

当尾山台小学校では，昨年度から全校児童に肝油ドロップ

を服用させるようにし，今年度も引続き実施しておリますが

身体の状態で服用していない児蛮は僅か 1名で,714名の児

童は毎日よろこんで服用しております。

方法としては，保健室で学級毎にかんに入れて渡し，給食

のときに教室で食べさせておりますが.大部分の児甑は待ち

どおしがっているくらいだそうです。

私は，前任校の中丸小学校でも全員服用に切替えましたが

東京都世田谷区立尾山台小学校長
東京都tU:田谷区 給食研究会々長

斎藤周平

発育盛りの学菰をおあずかりしている私どもは，健康で立

派な人間に育成していく重大な任務を負っております。

特に児童の健康管理には充分意を用いねばならない ことは

もちろんで，健眼診断やその後の指尊．伝染病の予防．環境

衛生の問題．安全教育等たくさんありますが，学校給食とと

もに．毎日毎日全校児童を対象とする基本的．基礎伯なこと

については充分研究し．思い切って実施することが大切と思

います。

今も引つづき実槌しているそうです。何故希服者服用から全 最近学校給食の問題，特にミ ルク問題が新聞紙上をにぎわ

員服用に切替えたのか，また切替時における先生方やお母さ し，お母さん方の話題になっていることはご存じのとおりで

ん方のご意見等参考に申し述べたいと存じます。 す。
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学校給食が何故こんなに問題になるのでしょうか。いろい 手間もかかりますので，やはり ，健康管理の責任者である養

ろ原因はあるかと思いますが，全児童に給食している，いい 護の先生の手をわずらわすのがよいと存じます。

かえれば，希望している者だけに給食しているのではないか

らで，でなければ，内容のぜひは別としてこれほど話題には 次に全員服用への切替えについて若干の抵抗がありました

ならないと存じます。 ので，反対の理由もあげてみますと，

学校給食における脱脂粉乳は，価格の点からも，また上質 1. 今は各種の栄養剤が阪売されていますので，各家庭で

なしかも成長に必要なア ミノ酸を含む蛋白質を多く含んでい 充分研究し選択できるのだろう，むしろ子どもの体質に

るところに意義があるわけです。 （ビタミソAは不足） 合ったものが選ばれるはずである

また，学校給食の栄咎管理の指針において「学校給食の栄 2. きらいな子にむりにのませると逆効果をきたす

挫管理に当っては、児童の，家庭の食事における動物性蛋白 3. 家庭の経済事情により払えない子ができる

質カルツウム，ビタミン類等の摂取籠の不足を学校給食に 4 先生方の事務がふえる

よって適切に補充することを眼目にすべきであること」も述 等ですが，1.の問題についてはまったくそのとおりで，そう

べております。 あれげ問遁はないのですが，これは理想で，現実はかなりち

昭和37年度の都の給食研究員の先生方が，都内の住宅地区

商業地区、農地地区等にわけて家庭における一日の全摂取状

況調査をされましたが，その報告の中のビタミンAについて

みますと ，基準景の70%くらいのところもあります。

また，児滴 1人 1回の必要呈として低学年 750I. u. 高学

年 1000I. U. となっておりますので，上記の凪以外に朝夕の

食事における不足分も学校給食で補わなければならない次第

です。これらの数字は平均であり ，児童個々について発育の

状況や日々の食事の変化等から考えると，不足している児童

がかなりあるのではないかと存じます。

丈夫なからだ，伝染病や寄生虫にも負けない耐久力ある子

どもにするために、 毎日毎日ビタミンAを補給しておくこと

が大切で，肝油ドロップ 1粒の服用によ り 1000I. u. を確保

しておけば朝夕の食事や個人差の間題も一応考えなくてもよ

いわけです。

寄生虫検査成禎 38.9実抱

I検査人員 回虫 I緞虫 1饒虫 I保有人員

男子 367人 2人 2人 0人 4 人

女子 315 11 4 II 4 II 1 " 
， 

” 
計 682 II 6 ,, I 6 ,, I 1 " I (計13")

実施率 l 96% 

そこで，それなら食事の内容に赤加してはという 問題もあ

りますが，そ うした場合の消耗率は2096ですし，方法的にも

がうようです。 2.の問題は，肝油というあの特殊な臭を連想

するわけでしょうが，現在の進歩した製品をつかえば大丈夫

で，一度経験してみれば解消すると思います。また 3. の問

題のような子どもこそ，与えてやりたいので，義務教育の中

に恙別されことこそ，かえって悪いのではないでしょうか。

1, 2年の小さい子どもたちは，みんなの食べるとき， やは

り自分もほしいのが子どもです。

PTA の予算なり ，業者のある程度のご理解により解決す

る方法もあります。

また，先生の仕事がふえる問類は，かえって希望者に与え

る方法の方が手間で，全員服用の方がはるかに簡単だと思い

ます。

以上述べましたことをまとめてみますと．

L 今の食生活においてはビタミン頬が不足 しているので

これの補給の必要性（当校で 4年以上の児童に暗室での

視力の試像（こよるビタミ｀ノ測定からもいえます）

2. 抵抗力ある強い子どにするための必要性

3. 教育上，健康管理上必要なものに対しては．全員平等

な扱いがなされなければならない。

4. 給食において．いわゆる強化食品により ，おいおい添

加されつつあるが．方法的な問題は各校毎に実施すれば

よv'o

以上愚見を述べましたが，ご参考にでもなれば幸と存じま

す。
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‘大浜に日本一 の鯨かな、

みだしの句は，本校児童鈴木松実君が健康俊良日本一に選

ばれたについて，昭和37年度日本一健康俊良学校滋賀県長浜

小学校の前校長商田先生から贈られたものであります。ちな

みに、 くじらは松実君の大好物であります。

碧南市は人口 5万 3千の小都市であります上に、昨年やは

り男子健康俊良日本一の杉浦君を出 しているので，本年もま

た日本一とは思いもよりませんでした。日本一になって，本

人も学校も全く楚いたわけであります。その後各方而から連

続日本ーが出るのは何か原因があるであろうとのおたずねに

接しますが，厳密にいえば偶然といった方が遥当だと思いま

す。しかし強いていえば、砦南市に健康優良児を出む基盤が

ないわけでもありません。

1. 碧南市は大都市でも農山漁村でもないこと。従って都

会の持つ欠点もなく，供山村のような文化のたちおくれ

もないことであります。

2. 気候のよいこと。冬も雷はほとんど降りません。

3. 海岸で小魚や海苔がよくとれること。

4. 米作は少いが．野菜の産地で，特に三寸にんじんと廿

窃と落花生は全涸的に有名であります。

5. 促康教育がすすんでいること。これはもょっと自慢す

るようで失礼ですが．市内小中学校9校のうち、他康優

愛知県碧南市立大浜小学校長

山 本 和夫

良学校全国特選が 2校．保鯉活動優良県一の中学校が 2

校．給食の優良表彰に至っ ては，ほとんどの学校がうけ

ているという 実紹が物語るように．健康教育の徹底した

市であり ます。

6. 大浜の海岸は内涌で波が静かであります。涌水 浴場

“玉津浦,,は白砂行松の地でありますので．日本赤十字

社愛知県支部の夏期児童保挫所が．本校を宿舎に してこ

の悔水浴場を利用して毎年開設せられ,40年の歴史をも

っています。松実君が．小学校入学前から水泳ができた

というのも．このような瑛境に起因すると思われます。

それから．昨年の杉猜君の家も ．今年の鈴木松実君の家も

共通してよい点は．家庭が円満で．子供がのびのびと成長す

るふん囲気にある こと，杉浦君の家は、父が現戦の教貝，松

実君の家では舟が元教員であって，共に子供の教育に深い理

解を持っておられることであります。

松実君は 4人姉弟で，上 3人は女子で，男ぱ松実君 l人で

あります。家業は建築諮負業で，若い大工が10人くらい家に

起居しています。本人の性格は湿順でありますが．スボーツ

は万能，成紐は抜群で，将来は建築家になりたいといってい

ます。本年準日本一の男子が出なかったのは、松実君の知能

検査の成紐が飛びぬけてよかったためだ と仄IJflしています。
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松実の身体状況

身 長 168.4 cm 

体 重 56.7 kg 

胸 囲 77 .4 cm 

坐 古向 89.4 cm 

''""""""'"""""""""'"""""""""""""'"""""""""""""""""""""""""""""""""""'"""""""" 〗言
言 h宙 桔佳 ~ 巨甲 [ 

県の審査を受ける まで

知能検査新田中B式偏差値 87

運動能力 （中央審査のときの記録）

立 巾 2.36m

ソフトボール投 53.00 m 

（こ のデータは 8月．木Jf,¥審査会のもので．今ほ身長 170cm をこえています）

松実君の 1年から 6年までの身長と体重の発育状況をグ ラ

フにすると次のとおりであります。 （毎年4月測定のもの）

体重の増加する時代には身長の伸びがとまるという典型的な

例を示しています。

大浜小学校 6年鈴木松実

巨

Co"'""""""""'"""""""""""""""'"'""'"""'""""""'"""'"""""""""'"""""'"""'"""'""'""'""'』呈

身長発育
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ぼくの生まれた時の体重は 3.625kgで，椋準を上回って

いたが，そんなにおどろくほど大きい方ではなかったらし

い。生まれたのが夏だったので．よ く裸で日光浴をさせて く

れました。よく ねてよ く飲みほんとに手のかからない子だっ

たと．母から言われてはずかしく首をすぽめます。 なぜかと

言えば．今でも よくねてよく食べるからです。

母の乳はよく出てとてもおいしかったと 言いたいところだ

が．それはぼくにはおぽえがない。生後 2~3か月 ごろから，

手足のくっしん運動をしてくれたそうです。

歩けるようになってからは．すごくよろこんで，どんどん

走る よう に歩きまわったようです。近所の人が「こんなまめ

な子のお守りはいやだね.J とよく 言われたそうです。

ぽくがおぽえがあるようになってから，おばあちゃんが，

「きょうはほうじがあるから.J 'おまつりだから」と，どこ

へ行くにもつれていって下さった。よばれる時は何が出ても

おい しくよくよばれました。と くに好きだったのは．たまご

焼き，かまぽこなどでした。

4オのころ，どこへ行っても「学校を休んできたのですか」

とよくきかれ．ぽくははずかしくておばあちゃんのかげにか

くれていました。するとおばあちゃんが「なーん．／ まだ幼

稚園へも上っとらん」と少し得意そうに言ってくれました。

いつもおばあちゃんが「松実は家にいる時は，ど うにもなら

ん子だが，よそへつれていくと ，とてもおとなしいので．一

べんもはじをかいたことはない」と ，よくほめてくれました

ぼくはどうも．うちべんけいだった らしいのです。
100 

保育園に入った時，みんなより首だけ出ていたことはおぽ

えています。保育園でも給食がありましたが，何でもおいし

く残したことはありませんでした。

最後に松実君の健康についての，小さい時からの思いでや しかし，身体検査があって． 「松実君は他に悪いところは

今度の鯉康俊良児審査の体験の作文の一部をのせてこの稿を ありませんが，虫歯の多いのが残念ですね」とお医者さんに

終りますし 言われて，ちょっとはずか しく思いました。それからは母が

r
J
 

123456  
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小魚のビチヒ゜チはねているのを、 あまからく につけて，よく

食べさせてくれました。永久歯が出てからは自分からもよく

注意するようになりました。

小学校 3~4年ごろから油のものが好きになり ，なんでも

油でいためたり ，あげたものが大好きにな りま した。そのこ

ろから鯨の肉を食べはじめました。はじめはそんなでもあり

ませんでしたが，舟がいろいろ研究して作ってくれた中で，

やっぱり一番おいしかったのは，油であげたものでした。そ

れならぽくは毎日でもいいのです。ぼくだけでなく家族全員

が大好きです。 「今夜のおかずは何にしようかな?_J とおば

あち ゃんが考えている時など，すぐ 「鯨がいい」 と，ぼくが

決めてしまいます。

さて，それからぼくの悪かったところは， 目が少し近視だ

ったことです。近視なら目がねをかけるだけだと考えており

たましが， 今度市の健康俊良児にえ らばれ，県の方へ審査を

うけに行くことになりましたが， r気になるのは目ですね」

と先生に言われ，心配しました。 「一l虹目医者へ行ってみ

ては?_J と話がありましたが，ぼくは小さい時から医者へ行

ったことがないので，どうもこわいようなはずかしいよう

な気持ちで したが，しぶしぶおばあち ゃんに連れて行っても

らい診察をうけました。すると先生は「あなたの目は本当の

近視ではなく、 3~4回通院 して下されば直 ります」とおっし

やったので，ぼくはうれしくなり ，それから毎日毎日 ，通院

しました。ちょうど夏休みでしたのでよか った と思います。

県の審査をうけることになり．先生につれられて，名古屋

へ行き ました。いよいよ目の検査の番になリ ，胸がどきどき

してきました。しか し．視力を計る検眼表の印が，はっきり

見えるではありませんか。ぼくのその時のよろこびと 言った

ら……たとえよう もありませんでした。

全日本健康優良児童訪米日程のあらまし
1月 4日 東京空迷発 （バ` ノアメリ カン機）

ホノ ルルー サ｀ノフラソシスコ沼

1月 5日 ワツソト ン沼（大陸横断機）

1月 6日 政府要人訪問．ケネディ前大統領の滋参。

1月 7LI ニュ ーヨーク上空を遊覧飛行、

午後，国述小学校を訪問、交歓。

1月 8日 ロスア ンゼルス沿 （大挫横断機）

1月 9日 ロスア ・ノゼルス小学校訪l¥lJ,交歓。

午後，ハ リウッド訪lド!.名犬ラッツ．少年少女スクー

など と交歓。

1月 10日 ディズニーラソド訪問．夜，ホノルル沼

1月 JI日 ワイキキの浜で遊ぷ

1月 12n ホノルル発（バソアメリカン機）

1月13日 東京空迷沼

中学生の栄養と体格体力

北九州市八幡区市立花尾中学校長

土谷 菫喜

本校では保建活動の一珠として，現三年生が一年生のと き

から．カワイ肝油を毎日二粒ずつ希望者に服用させている。

この中．前年から継続服用している生徒 207名につき．その

体格の傾向を調べて見たところ．本年度は前年度より良く ．

下表のような傾向を示している。

好ま しい 好ましくない あ

魯 大 l 
ま

発育大rの方

一肥 ゃ←一 り

の 小
せ 変

腐 肥満広胸の 発育小の方や方せ細な胸の
化

にな ってい 方になって になってい にって
が
な

る いる る いる Vヽ

男 15(3096) 18(3696) 5 (109[;) 6 (1296) 
6" 12 
，0。/ 

年 女 32(3896) 20(2496) 12(14%) 6 (796) 
14‘ r-.. 17 

包
5" 

男 14(2496) 29(49.2%) 9(15.396) 2(3.496) 7 
名0/ 

4" 
年 女 33(4096) 18(22%) 9 (11?6) 18(229{,) 5 

(3 0/ 

この表によれば発育大または肥満広胸の方に向・っている

ものが. 3年生（女） 62% (男） 73.296, 2年生（女） 62% 

（男） 66%に逹し，発育小またはやせ細胸の方に向っている

ものが， 3年生（男） 18.7% (女） 33.096. 2年生（女）2196 

（男） 22%である。即ち，好ましい方向に向っている者が好

ましくない方向に向っている者より姦かに多く ，肝油服用の

効力が認められる。

これを生徒に知らせ，肝油服用希望者数を、担任教師指媒

のもとにふやし，小人数の発育上昇か ら学校全体の上昇へ と

努力をつづけたいと思うが，ただ経費を要する ことであるの

で，こ の点工夫が必要と思う。

（昭和38年11月記）



幼児・児童• 生徒の各年齢別 1カ年の身長・体重の発育表 （昭和37年 度 ）

（昭和37・38年度文部省学校保健統計報告による）
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邸等 学 校

kg

芸
I. 37年度の 6歳発行数品は38年 4月 測 定 の 7オの数燿から ,37年 4月測定

の数紐を差し弓 Iいたものである 。他の年齢もこれと同様にJ?:出した 。

2. 女子は小 学 校 の 上 学 年 に ． 男子は中学校の時期に花しい発ffを示してい

る。 人生の仰 ぴ盛りは 9歳じnから 14歳頃までと＼ヽうことが示されている 。

清

水

常

編

集

発
行
人

1

•ii
4;;;

_.ii

iii 

◎
[
 

製造発売元

一1粒中{VA  3,000国際単位

VD, 300国際単位

一1 粒中{ ~ ~. 2, 霊雷訂塁
VB,(セチ）レ硫酸塩）

2. 75 mg 

一{VA 3,000国際単位
1粒中 VD, 300国際単位

V C 15 mg 

一3錠中 沈降炭酸カルシウム lg

河合製薬株式会社
束京都中野区野方町 2-1171
電話束京 385-3111番（代）
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4錠 中tt. 
ピサチン

剤

一A 50,000国際単位

D, 5,000国際単位

一
合研究所
都中野区昭和通 2-23 
束京 361-37 46・5891 

発
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